

# «Nos interesa la filosofía más allá de los lindes del ámbito académico»\*

Entrevista a Carlos Cabrera  
Coordinador de Conversaciones de filosofía

*Mariano de Santa Ana: ¿Cuál es el propósito de las «Conversaciones de filosofía»?*

C. C.: Hemos intentado crear un espacio de encuentro para aquellas personas interesadas en la filosofía y en la creación filosófica. Notábamos la falta de un espacio en esta línea, sabíamos que había alguna iniciativa de este tipo en La Laguna, pero en el resto del Archipiélago no conocíamos ninguna otra. Entonces recogimos una iniciativa que había surgido entre alumnado de la UNED y la pudimos ampliar gracias a la cobertura del Aula Manuel Alemán de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, que nos ofreció su amparo y la financiación necesaria, el año pasado con la ayuda también del Centro de Profesorado de Las Palmas número 1.

*M. S. A.: ¿De qué cojea una universidad como la de Las Palmas de Gran Canaria, que no tiene facultad de Filosofía?*

C. C.: Nuestra iniciativa se interesa por la filosofía más allá del ámbito académico, pero es evidente que una universidad que no tiene facultad de filosofía carece de algo importante. El papel de la filosofía en la Universidad atiende a dos grandes cuestiones: por un lado la reflexión sobre las condiciones del conocimiento, la epistemología, el análisis de las condiciones que hacen que un discurso sea o no científico, y por otro, lo

\* Entrevista realizada en junio de 2005.

que es la gran tarea de la filosofía: el discernimiento ético, para qué queremos ese conocimiento y qué vamos a hacer con el mismo. Dotarse de un equipo de personas que se dedique profesionalmente a esta tarea es muy necesario para la sociedad canaria.

### **M. S.A.: ¿Qué balance hace del primer año de «Conversaciones de filosofía»?**

C. C.: Este pasado año ha sido el de toma de contacto con las personas interesadas y el de generar una impronta que permita establecer el marco en que queremos trabajar. Hemos intentado que sean intervenciones muy plurales tanto desde el punto de vista ideológico como desde el de los ponentes. Ha habido investigadores de prestigio y otros noveles, ha habido profesorado de secundaria que escribe y continúa estudiando y hemos tenido personas que están iniciándose en la reflexión filosófica. Nuestra intención no era solo que se crease un grupo a partir del público sino también de los ponentes y creo que lo hemos conseguido.

### **M. S.A.: Entonces, ¿entienden la filosofía sobre todo como un diálogo?**

C. C.: Desde luego. Aunque tengamos perspectivas distintas estamos de acuerdo en que la filosofía tiene un carácter fundamentalmente dialógico y en que solamente la argumentación racional de manera libre y plural puede hacer que la filosofía viva y crezca. Por eso queremos crear un espacio muy abierto y muy plural.

### **M. S.A.: ¿Sobre qué filósofos se hablará en la segunda etapa del ciclo que comienza este año?**

C. C.: En este año tendremos también un espectro bastante amplio y variado. Empezaremos hablando del Quijote. Va a venir Pedro Cerezo Galán, que es una autoridad en pensamiento español, haremos referencia a Ricoeur, porque ha muerto este año, y a Mounier porque es su centenario. Tam-

bién habrá intervenciones sobre Manuel Alemán, sobre la Escuela de Frankfurt –posiblemente sobre Horkheimer–, el marxismo analítico, Toni Negri, pensamiento judío, posiblemente algo sobre Unamuno y la presencia de Unamuno en Canarias. Se hablará también sobre Deleuze y sobre modernidad y pensamiento religioso. Asimismo queremos contar con la reflexión de un antropólogo, de alguien que desde el campo de la antropología nos haga pensar sobre las implicaciones filosóficas de la noción de identidad. Este antropólogo será posiblemente Fernando Estévez.

### **M. S.A.: ¿Tiene sentido desarrollar un discurso filosófico original desde Canarias?**

C. C.: Bueno, hay distintas posturas sobre esta cuestión. El pensamiento canario sería, en primer lugar, aquel que se hace en Canarias. Habría otra posibilidad: el pensamiento es universal y no es posible adjetivarlo de ninguna manera, con lo cual el pensamiento desde Canarias sería solamente el pensamiento que se hace desde Canarias. Otra dimensión de este asunto es que el pensamiento que se hace en Canarias o desde cualquier lugar del mundo se preocupe por las cuestiones de la canariedad, tenga algún tipo de coloración específicamente canaria. A mí, en cualquier caso, me parece que es necesario un pensamiento que, haciéndose desde Canarias o desde otro lugar, se pregunte por las cuestiones canarias.